



Esta obra está bajo una [Licencia Creative Commons  
Atribución-NoComercial-CompartirIgual 4.0 Internacional](https://creativecommons.org/licenses/by-nc-sa/4.0/)

La batalla por la educación pública en Argentina: discursos de derecha y la amenaza a la democracia  
Martina Viola y Agustín Bazzo Hernández  
Actas de Periodismo y Comunicación, Vol. 9, N.º 1, octubre 2023  
ISSN 2469-0910 | <http://perio.unlp.edu.ar/ojs/index.php/actas>  
FPyCS | Universidad Nacional de La Plata

## La batalla por la educación pública en Argentina: discursos de derecha y la amenaza a la democracia

**Martina Viola**

[violamartinae@gmail.com](mailto:violamartinae@gmail.com)  
<https://orcid.org/0009-0008-1787-5299>

**Agustín Bazzo Hernández**

[abazzo1998@gmail.com](mailto:abazzo1998@gmail.com)  
<https://orcid.org/0009-0006-9550-4560>

---

Becaria Consejo Interuniversitario Nacional / Tesista  
Facultad de Periodismo y Comunicación Social  
Universidad Nacional de La Plata | Argentina

### Resumen

La influencia de los discursos de derecha en Argentina ha contribuido a debilitar la educación pública en la opinión de nuestra sociedad, debilitando su importancia como pilar de la democracia, amenazando un derecho, la igualdad de oportunidades y la posibilidad de ascenso social que propone para los sectores más vulnerables.

En este sentido, como estudiantes y futuros profesionales de la comunicación pública y política debemos comprender la relación entre comunicación, educación y democracia. A 40 años de la recuperación democrática es fundamental analizar cómo los discursos de la derecha liberal impactan contra la educación pública de nuestro país y por lo tanto debemos defender el rol que tiene el Estado como promotor de este derecho.

¿Por qué la educación pública es un pilar de la democracia? Porque garantiza el acceso igualitario a la formación y el conocimiento. En nuestro país, el Estado asegura la igualdad, gratuidad, laicidad y el acceso a todos los niveles del sistema educativo, y este es un derecho para toda la población que vive en el país.

### Palabras clave

Educación, democracia, comunicación, universidad, sociedad.

## La batalla por la educación pública en Argentina: discursos de derecha y la amenaza a la democracia

Nuestro sistema educativo mantiene un vínculo esencial con la sociedad y el Estado, especialmente con aquellos sectores más vulnerables de nuestras comunidades. Debemos entender a la educación pública cómo una herramienta para la construcción de la igualdad en función del progreso de nuestro pueblo.

Para nuestra democracia la educación pública se convierte en el tejido que conecta a los individuos de la sociedad con oportunidades de desarrollo, acceso al conocimiento, acceso a la información, e inclusive acceso a la salud. Esto los forja de herramientas para una participación activa en la vida de su comunidad, lo que fortalece todo sistema de democrático, y principalmente los conecta con la posibilidad de una movilidad social ascendente.

Sin embargo, en los procesos políticos coyunturales por los que nos vemos atravesados han proliferado discursos que se pronuncian abiertamente en contra de la educación pública, y en consecuencia, en favor de la privatización y la mercantilización de este derecho. Estos discursos representan un gran riesgo para nuestra sociedad, planteando un debilitamiento de la equidad para el acceso a la educación, lo que perpetuaría las desigualdades sociales que existen y poniendo en riesgo la democracia como la conocemos.

LUNES 25 DE SEPTIEMBRE DE 2023 BUSINESS NOTICIAS CARAS EXITOÍNA PERFIL BRASIL Buscar

PERFIL ÚLTIMAS NOTICIAS POLÍTICA OPINIÓN SOCIEDAD RADIO PERFIL AM 1190 INGRESAR SUSCRIBITE

Temas del día: Hernán Lacunza Senado Elecciones en Mendoza Alfredo Cornejo Patricia Bullrich Dolarización Sergio Massa Hollywood Cristina Kirchner

ACTUALIDAD • LUEGO DE LA DOLARIZACIÓN 334

### Milei anticipó que en su gestión "la educación dejará de ser gratuita" y encendió una nueva polémica

El diputado libertario habló de un "sistema de vouchers para estudiar", con el que reemplazaría en su hipotética gestión a la enseñanza gratuita y obligatoria. Docentes y funcionarios salieron a cruzarlo, acusándolo de tener una postura "antiderechos".

Diario Perfil, 25 de septiembre de 2023.

Es importante destacar siempre los lazos que la educación pública forja en las comunidades, está allí en los barrios, en los pueblos, en las zonas rurales construyendo vínculos sociales y promoviendo el desarrollo equitativo para esas

comunidades. Porque nuestro sistema educativo abraza a quienes tienen más dificultades económicas, garantizando la inclusión y la igualdad de oportunidades. Hemos, silenciosamente, entrado en una lucha por preservar el derecho a la educación pública y de calidad. Han surgido nuevos dirigentes con no tan nuevas ideas, enunciando discursos dirigidos contra nuestro sistema educativo, y estos proponen recortes presupuestarios, quitarle fondos a los organismos, cerrarlos, e incluso se plantea la privatización.

Estos espacios políticos hablan en nombre de la libertad y de las libertades individuales queriendo desconocer que la educación es un derecho humano fundamental de toda persona y que este derecho tiene por objeto el pleno desarrollo de la personalidad humana y el fortalecimiento de las libertades individuales, y que debe ser el Estado quién garantice este derecho.

En este punto la comunicación juega un rol crucial en la configuración de las políticas públicas educativas y en su correcta difusión, y es importante poder reconocer la importancia del Estado en la preservación de la educación pública como un punto esencial de la democracia argentina, porque los efectos del derecho a la educación no se circunscriben meramente al acceso a un aula, sino que trabaja con las realidades de cada comunidad, conforma grupos de pertenencia, crea identidad, promueve la solidaridad, teje lazos fundamentales para lograr una cohesión social profunda y comunitaria.

Como sociedad debemos estar atentos a los discursos que amenazan con terminar con nuestro sistema educativo, porque no supondría el fin de un modelo de entender a la educación sino también con todos los lazos que esta construye. Debemos trabajar juntos, fortaleciendo el tejido de cada comunidad para proteger y defender la educación pública de nuestro país.

Que nuestro sistema educativo se levante como un referente en el mundo, ha sido posible gracias al pacto democrático asumido por toda la sociedad hace 40 años, y es esencial ratificar de forma constante.

## **Los discursos que amenazan la educación pública no sólo afectan a los estudiantes**

La educación pública es elementalmente crucial en nuestras sociedades, no solo por su impacto directo en los estudiantes, sino también por su influencia positiva en las familias y la comunidad en general. Cuando hablamos de educación pública, estamos hablando de igualdad de oportunidades y de la posibilidad de un ascenso social para aquellos que, de otra manera, podrían quedar rezagados en un sistema

educativo expulsivo y para unos pocos. Los beneficios de la educación pública se extienden más allá de las aulas y llegan a los hogares de aquellos que son primera generación universitaria dentro de su núcleo familiar.

Que la universidad sea pública no significa únicamente que ofrece conocimiento y desarrollo individual, sino que también actúa como un instrumento de movilidad social. Esto se genera a partir de que muchos de los estudiantes son la generación de su familia que se convierten en los primeros en acceder a la educación universitaria. Rompiendo así con las barreras históricas de cada familia. Este proceso no solo fortalece las perspectivas individuales, sino que también contribuye al tejido social y a la construcción de una sociedad más inclusiva.

## Se recibió de arquitecto en la UNSAM y la emoción de su mamá es viral

Alejandro Montero, salteño, es el primer universitario de su familia y tras recibirse de arquitecto en la UNSAM, se hizo viral la emoción de su mamá.



Infocielo, 22 de septiembre de 2023.

Para las familias, la educación pública representa una inversión en el futuro de sus hijos. Es la posibilidad para abrir puertas a oportunidades que de otro modo podrían estar fuera de su alcance. Cuando los padres y las madres ven a sus hijos recibir una educación de calidad, experimentan un profundo sentimiento de orgullo. Ven cómo sus esfuerzos y sacrificios se traducen en un futuro más prometedor. La educación pública no solo brinda conocimiento y habilidades, sino también esperanza y la promesa de un futuro mejor.

La educación pública también es un poderoso motor de movilidad social. Permite que los estudiantes, independientemente de su origen socioeconómico, tengan la

oportunidad de superar las limitaciones impuestas en su entorno. Esta movilidad no solo beneficia a los individuos, sino que también contribuye al desarrollo de una sociedad más equitativa y justa.

Además, la educación pública tiene un efecto multiplicador en la comunidad. Cuando un estudiante tiene éxito en la educación pública, no solo se beneficia a sí y a su familia, sino que también contribuye al progreso de toda una comunidad en su conjunto. Los individuos educados están mejor preparados para desempeñar roles activos y productivos en la sociedad. Esto puede traducirse en una fuerza laboral más capacitada, una ciudadanía más informada y participativa.

La educación pública también fomenta la cohesión social y la solidaridad. Al tener un Estado promotor de igualdad de oportunidades educativas para todos, independientemente de su origen, se promueve un sentido de comunidad compartida. Con este derecho garantizado las brechas socioeconómicas se reducen, y la sociedad se vuelve más integrada y menos fragmentada.

No es solo un medio para la adquisición de conocimiento y habilidades, sino también un impulsor de progreso, movilidad social y desarrollo comunitario. Su importancia no se limita a los estudiantes, sino que se extiende a las familias y a todo el conjunto de la sociedad. Al promover igualdad de oportunidades y la posibilidad de un ascenso social, la educación pública desempeña un papel esencial en la construcción de un futuro más prometedor para todos, y especialmente para aquellos que enfrentan desafíos socioeconómicos.

La inversión en educación pública no significa un gasto como los discursos liberales quieren imponer, sino que es una inversión para la igualdad, para el bienestar de una sociedad y esto se traduce en justicia social.

## **El desarrollo y el conocimiento de un país se pone en juego**

El conocimiento generado en las universidades públicas de nuestro país ha sido un motor fundamental en el avance tecnológico y el progreso de la sociedad. A lo largo de los años, estas instituciones académicas han impulsado investigaciones pioneras que han dado lugar a innovaciones tecnológicas significativas.

En el campo de la salud, por ejemplo, investigaciones realizadas en estas instituciones han llevado al desarrollo de tratamientos médicos más efectivos, control y prevención de enfermedades y desarrollo de vacunas de origen nacional. Además, el conocimiento generado en las universidades públicas ha impulsado el progreso en la agricultura y la producción de alimentos, contribuyendo a la seguridad alimentaria y al crecimiento económico del país.

## Milei confirmó intención de rebajar el Conicet a oficina y adelantó a quién nombraría como jefe



**Después de las críticas y repudios por parte de científicos argentinos, el candidato presidencial de La Libertad Avanza reiteró su idea: "El Conicet como existe hoy no va a existir más".**

Ámbito, 22 de septiembre de 2023.

Estos avances tecnológicos no solo han beneficiado a la sociedad argentina, sino que también han posicionado al país como un líder en investigación y desarrollo en América Latina. El conocimiento generado en las universidades públicas de nuestro país ha sido un motor clave en el avance tecnológico y el progreso, mejorando la salud, la calidad de vida y el desarrollo económico del país, y dejando una huella significativa en la comunidad global de investigación y desarrollo.

Sin embargo, en medio de estos logros, acecha un peligro inminente: los discursos privatizadores de la educación. Los discursos de privatización y desfinanciamiento que propone la derecha y el liberalismo en Argentina, amenaza con restringir el acceso al conocimiento y convertirlo en un privilegio exclusivo de unos pocos, dificultando así la igualdad de oportunidades que ha sido un eje fundamental de la educación pública de nuestro país.

Esto no solo impediría los avances tecnológicos y científicos, sino que también limitaría el acceso a la atención médica y a los beneficios de la investigación en salud. La privatización de la educación pone en riesgo el tejido mismo de la comunidad y perpetúa las desigualdades, obstaculizando el progreso y debilitando el potencial de una sociedad en crecimiento.

Por tanto, es crucial defender y fortalecer la educación pública y todas sus instituciones como un motor esencial de desarrollo y bienestar para todos, garantizando que el conocimiento y sus beneficios sigan siendo accesibles para cada

individuo y contribuyan al avance tecnológico, a la salud y al progreso de la comunidad en su conjunto.

## Conclusión

A 40 años de la recuperación de la democracia resulta indispensable defender la educación pública, comprendiéndola como un pilar fundamental de nuestro sistema democrático que logra construir cohesión social en todos los estratos de nuestra sociedad. Aunque nos siempre es tomada así, como comunicadores debemos realzar el valor de este derecho que es nuestro para que la sociedad no cercene sus propias libertades.

Cómo futuros profesionales de la comunicación debemos lograr que estudiantes, docentes, no docentes, y todo individuo integrante de la sociedad reconozca la importancia y defienda la permanencia del derecho a nuestro sistema educativo público, democrático, promotor de oportunidades y de equidad social. Es importante poder identificar aquellos discursos que atenten contra nuestro sistema educativo, aceptando las falencias que este puede tener y pero pudiendo explicar que la privatización no es la solución. Necesitamos involucrarnos. Marx explica que las masas deben intervenir en los procesos políticos.

La participación de los grupos sociales es necesaria en los hechos contemporáneos a su historia, si estos discursos privatizadores proliferan no será la clase trabajadora los beneficiarios de este nuevo sistema.

Sí estos discursos logran imponerse sobre toda la sociedad serán las clases dominantes quiénes, en palabras de Gramsci, hayan impuesto su hegemonía, habiendo logrado consenso en el conjunto de la sociedad dónde se encuentran la mayoría de los perjudicados por estas ideas que pueden transformarse en políticas. Según este filósofo, la batalla que debe darse no solo se encuentra en el plano político, sino también en el cultural, para que la sociedad reconozca la importancia de la educación pública y defienda su permanencia.

Es necesario poder detectar los discursos, es necesario permanecer informados para poder dar respuestas, y es indispensable poder concretar estrategias desde la comunicación para plantear un nuevo eje para discutir nuestro sistema educativo, reconociendo lo que falta y trabajar para conseguirlo.

Como estudiantes de la Facultad de Periodismo y Comunicación Social de la Universidad Nacional de La Plata, inaugurada durante el gobierno de Cristina Fernández de Kirchner coincidimos en sus palabras acerca de que ser estudiante

universitario más que un privilegio es un deber de compromiso con el pueblo, y es por esto debemos salir en su defensa cuando esta se encuentre amenazada.

## Referencias

Ámbito (22 de septiembre 2023) Milei confirmó la intención de rebajar el Conicet a oficina y adelantó a quién nombraría como jefe, Ámbito

<https://www.ambito.com/politica/milei-confirmo-intencion-rebajar-el-conicet-oficina-y-adelanto-quien-nombraria-como-jefe-n5828034>

Diario Perfil (25 de septiembre, 2023) Milei anticipó que en su gestión “la educación dejará de ser gratuita” y encendió una nueva polémica, Perfil

<https://www.perfil.com/noticias/actualidad/milei-anticipo-que-la-educacion-dejara-de-ser-gratuita-y-encendio-una-nueva-polemica.phtml>

Infocielo (22 de septiembre, 2023) Se recibió de arquitecto en la USAM y la emoción de su mamá es viral, Infocielo <https://infocielo.com/sociedad/se-recibio-arquitecto-la-unsam-y-la-emocion-su-mama-es-viral-n769323>

Kohan, N - Antonio Gramsci. *Introducción: Antonio Gramsci, un imprescindible* [Archivo PDF]

Ministerio de Relaciones Exteriores, Comercio Internacional y culto Argentina, El derecho a la educación en Argentina

<https://www.cancilleria.gob.ar/es/iniciativas/guia-informativa-y-de-orientacion-educativa/el-derecho-la-educacion-en-argentina#:~:text=La%20educaci%C3%B3n%20en%20Argentina%20es,que%20vi ve%20en%20el%20pa%C3%ADs.>

Sidicaro, R. (2022). *Las Sociologías de Marx, Durkheim y Weber* [Archivo PDF].

Tarcus, H. (2015). *Introducción: Leer a Marx en el Siglo XXI* [Archivo PDF].